

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.
Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales. Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don
Juan de Alba, Plaza Mayor, 28,
ó recibiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rias; y en provincias en lo
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

OJEADA RETROSPECTIVA.

Nos burlamos de las generaciones pasadas, y á buen seguro que en las venideras no haremos papel muy lucido. Hoy como de siglos ha se invocan derechos personales hereditarios á ocupar un Trono inamovible é irresponsablemente hasta el punto de que quien le abandonó ó le perdió por la voluntad del pueblo justiciero, ó no llegó á ocuparle por resistirlo este, reuna partidarios que muy en serio tratan de la corona para restituirla á su ídolo, ó al cesionario de este, calificando á las nuevas potestades que eligió la Soberanía Nacional de usurpadoras, y á sus defensores de desleales.

Grima dá, en efecto, ver á la prensa seguir con avidez á la reaccion y absolutismo Borbónicos en sus pactos de familia con aquel fin: lástima es lo que únicamente debe prodigarse á este intento loco. Y si en el terreno de las ideas es una ofensa de lesa Majestad popular conceder los honores de la discusion al titulado derecho divino de los Reyes, basado en la sola generacion escudada por la fórmula matrimonial; en moral religiosa no puede esplicarse, sino por rebelion de los destronados á la voluntad Divina, su persistencia y la de sus bandos en tratar de volver al puesto de que bajaron. Resignense con su caída, y ofrézcanse así al mundo en ejemplaridad de la pena que sufrieron por sus errores.

Los pueblos latinos venian siendo presa gentilicia de la casa de Borbon, que comenzó en un Hugonote; y en verdad el menos malo de sus príncipes, siquiera para entronizarse fuera el apóstata que tuvo en mas á París que á la Misa: que á cambio de oír esta, como le exigia el Papismo, compró á aquella ciudad y al Reino de Francia, vacante por la puñalada que asestó un fraile al corazon del último Valois.

Los desmanes Borbónicos, secundados en opresion del pueblo por el Clero y la nobleza, hicieron que apurado el sufrimiento del mártir, su furor estallase arrastrando tras sí, hechos trizas al patíbulo y á los verdugos reales teocráticos y aristocráticos. De entre los escombros de estas ruinas, surgió un Génio, que mientras permaneció fiel á su origen, colmó de gloria á su país. Desvanecido empero de orgullo, abjuró del pueblo su progenitor para convertirse en su Rey y para sustituir por sí y por sus hermanos á los Borbones en los sòlios en que se encontraban. Si estos en tal manera sintieron el rayo del cielo devora-

dor de sus córtes crueles y concupiscentes, los Bonapartes no quedaron inlemnes por cuanto se apresuraron á imitarles.

Y si á la caída de estos por igual justa pena las bayonetas de los Hunnos restauraron á aquellos; otro Bonaparte, tambien restaurado por el Pueblo, intentó perpetuarse de Monarca, deshaciéndose de sus irreconciliables enemigos los Borbones todos, como incompatibles con él en su respectiva existencia real en Europa. Sin el valor del primer Napoleon el tercero, pero con mayor astucia en este su plan, diplomáticamente enredó á los Borbones de la Peninsula Itálica hasta hacerles sucumbir por la suerte de las armas. Respecto de los de España ya era otra cosa. El Dos de Mayo, Bailén Zaragoza, Gerona, y tantas otras pájinas de la epopeya en que resultaron cortadas las alas al Aguila imperial y está muriendo de pena en una jaula por su error de habernos despreciado, enseñaron al Emperador Luis lo bastante para mostrarse, no tan solo no hostil á la dinastia Borbónica española, sino como su mas adicto aliado. Pero á la vez con sus pérfidos consejos á la entonces Reina Doña Isabel, la descompuso con el partido liberal y con su propia familia, de error en error, de agravio en ofensa, al punto de que ya aislada de aquel gran partido y de sus parientes, se entregase con indignacion pública en brazos de un fraile y una monja; que á cambio de su tolerancia de torpezas palaciegas, la arrancaron el mando para los satélites del despotismo. Este, que nunca escarmienta, que no aprende ni puede hacerlo, porque su divisa es el estacionamiento absoluto, sin transijir en lo mas mínimo con el espíritu de las épocas, identificando sus intereses terrenales con los del cielo, entre sí incompatibles, llevó á la perdicion á la ex-Reina, consumandola con trasportarla al lado de Bonaparte, para que este se regocijase viéndola completar su desprestigio, y de cuanto la siguió á Paris, en escenas degradantes en todos conceptos. Y esto no obstante, Napoleon seguia desorientándola mostrándose su afecto, y hasta ofreciéndola su proteccion restauradora; sirviéndose de ella y de Alfonso su hijo para intimidar á España, para detener á esta grande Nacion en sus instintos liberales; amenazando con aquella su proteccion á los fugados para que aquí importasen la guerra civil; así tambien con el propio objeto, no repeliendo sino aparentando considerar en algo, al igual pretendiente Carlos que se dice el VII. ¡Cómo si en la política de aquel César,

cupiera mas móvil que su utilidad! ¿Cómo si ésta pudiese acordarse nunca con una restauracion Borbónica! ¿Cómo si para todo pensador no fuese cosa en evidencia que él ha sido el destronador de los Borbones todos!

Llegó, empero, al César Luis la hora de sentir la inflexible ley de la espacion. Por los mismos medios que adoptó a sus planes la Providencia le hizo sucumbir. Al frente de la prepotente nacion francesa, que con motivo de una solennidad sin ejemplo en los fastos del progreso intelectual del hombre, la exposicion de Paris con su emperador habia recibido del mundo todos los homenajes mas extraordinarios de admiracion por sus adelantos científicos, artísticos é industriales; al frente de esta grande Francia imperial, triunfante en Oriente como en el Mediodia de otros no menores Imperios, surgió de improviso el que aun no hace dos siglos era un solo Ducado; y con sus revoluciones autonómicas de pueblos sus colindantes y de idéntico origen, y con sus victorias guerreras contrabalanceaba la importancia francesa en los destinos de Europa.

No era dado al orgullo galo permanecer pasivo ante este suceso. La lucha entre Francia y Prusia era inevitable, Napoleon lo sabia, asi como que de no llenar en esta ocasion la exigencia nacional, de humillar a los franceses en esta su arrogancia, nada podria evitarle el derrumbamiento del Trono.

Concedor, empero, de los riesgos de esta aventura retrasaba cuanto le era dable el abordarla. Mucho a este objeto creyó que le favorecia la esplosion de la revolucion española; con gran placer, por esto tambien la vió realizarse. ¿Cómo en circunstancias tales con el movimiento revolucionario á su espalda, habia de lanzarse Francia á una guerra al otro extremo de sus fronteras? ¿No era este un motivo de obligar á sus súbditos á esperar mejor coyuntura para su propósito?

Mas en Francia habia un partido de político muy poderoso, el republicano, que apurados sin éxito todos los medios para destruir al hombre del 2 de Diciembre, y á su constitucion imperial, aprendió de las arterias de este lo conducente á la asecurion de su deseo.

Olivier, el republicano, forma un Ministerio con individuos de su credo; apareciendo de repente el Imperio abdicando de la política personal restrictiva para convertirse á la liberal, impuesta á Bonaparte por el clamor general; y este Ministerio se encarga de lograr en lo político lo que ni aun las bombas de Orsini alcanzaron contra la vida imperatoria.

Fomentando el espíritu guerrero de los franceses en su emulacion con la Prusia, sopresteto de alteracion por esta con sus triunfos y sus consecuencias de tratados internacionales, empuja Olivier al César hacia el combate; y se precipita la necesidad para Francia de llegar á este por la complicacion de la candidatura Prusiana para el Trono de España; que el general no menos invicto con las armas que con sus concepciones diplomáticas, D. Juan Prim, buscó de entre aquel rival del pueblo francés, en conveniencia Espa-

ñola y en patriótico desahogo de la presión Bonapartista sobre el Gobierno Español, dificultándole la eleccion de Monarca.

Napoleon, que se creyera invencible por los estados militares que el nuevo Ministerio Olivier le presentara, con agresion injustificada sale personalmente y con su hijo único á campaña contra la retada Prusia. Y el desbarajuste mas completo en la administracion de sus ejércitos, con cuantos flancos de todas clases estos pudieran ofrecer para ser vulnerables, producen la serie de derrotas sin interrupcion que desde las fronteras hasta Paris condujo victoriosos á los Prusianos; ya su prisionero por su voluntaria entrega en Sedan del César francés.

La República le sustituyé en el Gobierno provisional de Francia, cual sus partidarios se prometian. Pero ya era tarde para el logro de sus fines, de hacer la paz con Prusia en primeras derrotas preparadas al imperio; ó enardecer á los franceses á los ecos de la Marsellesa y reproducir los prodigios de los ejércitos de la Convencion contra la Europa coligada en su esterminio. La República fué vencida como el Imperio. Ambos se ofrecen al observador en ejemplo patente de que no se infringen impunemente las leyes morales.

Luis Napoleon Bonaparte estirpó los Tronos Borbónicos arteramente. A este mismo Luis la República arrojó al precipicio en que sepultó la corona imperial, por análogo medio insidioso. La República ha sentido á su vez las funestas consecuencias de su merecido en esta ocasion. Y España es la que de este laberinto de intrigas entre la política imperial francesa y la degradada corte Borbónica española, ha resultado premiada por la Providencia; pues que sacudiendo el yugo de aquella su opresora, reconquistó la libertad de su primitivo y característico ser democratico; y ha demostrado por segunda vez en este siglo; que no se ofende á la dignidad Española sin el aniquilamiento del que á la misma atenta, sea Rey, ó Emperador, propio ó extraño: apoyense como quieran en el mayor poder conocido para hechos criminales.

Tal es, en nuestro humilde juicio, el bosquejo de las causas de los asombrosos sucesos que en cortos años prepararan la reconquista gloriosa de la libertad de nuestra patria y la destruccion de sus enemigos. ¿Queda á estos ni el menor vestigio de fundada probabilidad para sobreponerse á su castigo? Quien sostenga la afirmativa, se espontanea de desconocer por ignorancia ó por la pasion ofuscadora de la inteligencia, la inflexibilidad de las leyes morales. Los Borbones como los Bonapartes desaparecieron en cumplimiento de estas. El destino selló la losa de su sepúlcro. Paz á los muertos!

R. O.

Madrid 20 de Setiembre de 1871.—Sr. Director de *El Eresma*.—Muy Sr. mio: Dias atrás la prensa oposicionista principió á hacer mucho ruido con motivo de un incidente promovido por los moros de las inmediaciones de Melilla contra aquella plaza militar, hecho del cual me abstuve de hablar consideráudo

insignificante en sí mismo y en sus consecuencias, por mas que algunos periódicos se empeñaron en abultar sus proporciones, dándole una importancia que no tenía.

Las últimas noticias que se han recibido de aquella plaza dan ya por terminado este asunto, en el que el Emperador de Marruecos ha accedido á cumplir con las condiciones que se le habían impuesto para terminar dignamente para la España este negocio.

Signen dándose contradictorias noticias sobre pactos borbónicos, y mientras algunos periódicos moderados afirman que la fusión entre Isabel y Montpensier es un hecho, otros mejor informados en mi juicio, niegan que se haya realizado, como lo negaba yo en una de mis anteriores cartas, porque por conducto autorizado había oído decir que los esfuerzos hechos para llegar á un arreglo de familia entre los citados Borbones habían fracasado por ciertos disgustos intestinos que habían ocurrido, lo cual hizo que cada uno de los negociadores volviese á tomar su actitud hostil mutuamente.

Los Diputados conservadores dinásticos andan algo divididos en su opinión sobre la conducta que habrán de seguir luego de abiertas las Cortes, respecto al Gobierno, siendo unos de parecer que debe hacerse una oposición decidida al gabinete, y otros que conviene al contrario, no crear por ahora dificultades al Ministerio, sino que, es preciso dejarle el campo libre para que pueda completamente desarrollar su plan político-administrativo y luego combatirlo.

Poco cuidado debe dar al Gobierno que los Diputados á Cortes pelestinos se resuelvan á obrar en uno ú otro sentido.

Ultimado ya el trabajo hecho por el Sr. Ministro de Hacienda para la nivelación de presupuestos, parece indudable que estos fueron presentados por el Sr. Ruiz Gomez en el Consejo de Ministros celebrado ayer para que fuesen examinados por sus compañeros de Gabinete y discutidos en su conjunto y en sus detalles.

Antes de que se verificase la reunión de los Ministros, el Sr. Ruiz Gomez tuvo una entrevista con el Presidente del Consejo y en ella se trató de la cuestión económica.

Se ha echado á volar respecto á este asunto que no reina completa conformidad entre los ministros, sobre el proyecto rentístico preparado por el de Hacienda; se añade que los presupuestos formados por el Sr. Ruiz Gomez, serán modificados, pero estas voces son prematuras y no tienen fundamento ninguno de verdad; en primer lugar, porque la armonia que ha reinado siempre en el plan de economías aprobado por unanimidad en varios Consejos presididos por S. M. el Rey, hace presumir que la desavenencia que se anuncia no puede existir sin que resulte una palmaria contradicción entre las resoluciones ya anteriormente tomadas por acuerdo del ministerio en masa en el ramo de Hacienda y en los restantes departamentos políticos y administrativos.

Crónica de la provincia.

No tan solo ha sido bien recibido en la provincia, el nombramiento de Gefe económico de ella, que ha recaído, en la persona de nuestro simpático y joven amigo D. Manuel Entero, si no que tambien lo ha sido igualmente entre sus subordinados.

Estos celebraron ayer el espléndido banquete con que su nuevo Gefe ha correspondido á las señaladas muestras de simpatía de que ha sido objeto, y á la se-

renata con que le obsequiaron en la noche de antes de ayer.

Concurrieron al acto, todos los funcionarios del ramo de Hacienda, entre los que figuran amigos de la infancia del Sr. Entero.

De la manera más amistosa é íntima demostraron todos que la elección recaída en nuestro joven amigo, viene á ser un nuevo lazo de unión, entre los empleados que sirven á sus órdenes.

Se pronunciaron brindis alusivos y chispeantes, en prosa y en verso, que no insertamos por no hacer demasiado larga esta reseña.

Solo mencionaremos el que con frase elocuente y conmovido acento, pronunció el Sr. Entero, y que produjo agradable sensación en la concurrencia.

Hacia constar en él su gratitud hacia su íntimo amigo el Diputado á Cortes Sr. De Blas, tan apreciado por toda la provincia, persona que apesar de su elevada posición social, no se olvida de sus amistosas afecciones.

Nosotros por nuestra parte felicitamos al Sr. Ministro de Hacienda y á cuantas personas hayan influido en el nombramiento de que tratamos, pues este es una garantía de que la Administración económica de Segovia, se colocará á la altura de las primeras de España, y creemos que la provincia debe estar de enhorabuena.

Felicitamos de nuevo á nuestro querido amigo, y le deseamos prosperidades en su carrera, pues por todos conceptos es digno de la alta posición que le está reservada de seguro, por sus dotes singulares de instrucción, de bondad y de carácter.

X.

Nos consta que la Diputación va á entregarse con intension al estudio de las proposiciones presentadas sobre construcción de ferro-carril que enlace esta tierra con el resto de la Península. La gravedad de este negocio requiere suma mesura en la decisión.

La Diputación y los Municipios, con su probado celo por los intereses públicos, le acreditarán indudablemente en esta ocasión. Los segovianos están en el deber de significar su sentir en este caso en ilustración del punto y en aliento de aquellas Corporaciones para sus acuerdos sobre él.

A este objeto patriótico, como á todos los de su índole, *El Erosma* tiene abiertas sus columnas á cuantos escritos se le envíen, y no omitirá por su parte expresar su juicio con la estension que alcance su humilde criterio. No es esta cuestión de política, es esencialmente económica de interés vital á esta nuestra Patria. Los segovianos están en el deber de no permanecer inertes en su tratamiento.

Nuestro querido amigo y paisano y Diputado á Cortes por esta provincia, Subsecretario del Ministerio de Estado, ha sido agraciado con el gran Cordon de San Mauricio y San Lázaro, condecoración extranjera. Por esta circunstancia no debe el Sr. De Blas dejar de admitir esta honra otorgada á sus notables servicios en aquel alto puesto, como lo ha hecho repetidamente, por su modestia, con grandes cruces nacionales. Enviamos al Sr. De Blas nuestra sincera felicitación que es tambien de sus numerosos amigos del país.

Donde el espíritu patrio prevalece, estirpando la pasión de la envidia sobre todas repugnante, cada honor acordado á un ciudadano, cada adelanto de este en su carrera, y cada satisfacción individual, cualquiera que sea su origen, se recibe con alegría general; y se considera de interés propio.

El gran filósofo griego decía, que este era el signo mas seguro de la perfección de un pueblo; pocas veces, como durante el actual imperio de la libertad, Segovia tuvo motivo tanto para regocijarse en este sentido: porque muchos son sus hijos que dignamente figuran en respetables puestos oficiales. Por esto que tambien sienta con intension cualesquier agravio que á alguno se le infiera.

¡Aun sigue cesante de su modesto destino D. Vicente de la Gándara!

Noticias generales.

El dia 22 saldrá S. M. para Zaragoza, donde se detendrá tres dias. Enseguida se dirigirá á Logroño, desde donde regresará directamente á Madrid por la línea de Castejon.

En la Bolsa del dia 19 del corriente se ha cotizado: 3 por 100 consolidado al contado, 30,00; idem á fin de mes, 31,20; renta perpétua exterior al 3 por 100, 36,00; Deuda del personal, 30,25; Deuda del Tesoro, 80,00.

CABOS SUELTOS.

Hay algunos diarios que al mismo tiempo que aparecen despreciar las efemérides de los bandos de *La Legitimidad*, no saben hablar de otra cosa. Ultimamente anuncia un cólega que los moderados están muy animados y risueños. ¡Bien! y qué; pues hombre no faltaba mas, que se les prohibiese reir, siendo muchos de ellos tan cercanos parientes del de..... Coria.

En Méjico ha habido un clérigo que *afusó* desde el púlpito los cristianos á los protestantes y con tan *evangélico* motivo hubo un escándalo de primera.

Esto es lo que se llama *identificarse* en un todo con sus cofrades de España. Deduciéndose tambien de aqui que en Méjico hay sacerdotes que pueden echar la pata á algunos de España. Nada mas que á algunos, no vayan VV. á creer que á todos.

Parece que no parece aquel tan decantado millon y pico de ciero Patriarca.

Claro está que siendo arca de la patria ha de guardar todo lo que á ella pertenezca. Item mas por su carácter apostólico debe observar estrictamente aquello de *conservare dinervis*..... Despues de todo comprendo á Francisco Esteban.....

En Barcelona ha sido secuestrado un Barbero.

Está visto; hoy no se respetan ni aun las barbas.

Dos cosas hay hoy probadas para escitar náuseas. Hablar de *Legitimidad* y de planes carlistas.

Un tal Lesler médico de profesion, ha encontrado un antídoto eficaz para curar el cólera. El remedio, es una disolucion de sulfato de cobre y bálsamo de Sidhan.

¡Quien habia de creer que el cólera era íntimo amigo de la azarosa Venus!

D. Alejandro Mon, visitó dias pasados á Doña Isabel. Cuando se habla de seres tan desgraciados no puedo menos de conmovirme. Allí, en la emigracion, en un triste palacio tan suntuoso como el que mas, rodeada de todas las comodidades, con lujosos trenes, con amigos de mesa, sin pensar mas que en dar gusto á sus caprichos. ¡Infeliz! ¡infeliz! ¡que negro debe ser el pan de una emigracion de esta clase!

¡Oh caritativo y diplomático D. Alejandro! consolad, sí, consolad á la *atribulada* familia borbónica que merced á su *tricta* y *poca* ambicion y despilfarro suyo et de sus *atlateres* fluctúa España hoy en la miseria, mientras ¡oh placer! los dignos descendientes del *Deseado* se ven mejor que los mas opulentos Sobranos.

¡Qué grandes son los designios de la sabia Providencial Sí..... y qué injustos tambien.

El trigo sigue á 43 reales fanega, precio del que no debería bajar, si bien tampoco subir. Pues bien, los panaderos gente muy devota y muy capaz de sacrificarse por sus prójimos no han bajado apenas el pan. Eso sí, en tratándose de subirle lo hacen de dos en dos cuartos; pero por lo demas no rebajan un céntimo, así les den el trigo.

¡Celosas autoridades! que el pueblo se queja y con razon de tal abuso; nada mas por hoy.

Paul de Kok ha dejado escritas las *Memorias de un desgraciado*. Supongo que esas *memorias* serán las de medio género humano; es decir, las de los hombres honrados y pobres y por lo mismo hundidos.

¡Y habrá insensatos que no crean en otra vida de compensacion para el mártir de la tirania! ¡Y habrá villanos estúpidos que identificados con las cadenas, piensen elevarse para allá un *bono* de felicidad eterna á cambio con Dios de unos puñados de oro, del que aqui les sobra!

Seccion de anuncios.

Desde el 1.º de Setiembre se ha establecido un Coche-correo diario desde esta Ciudad á Sepúlveda; admite pasajeros á 20 reales asiento, y á los pueblos del tránsito á razon de 2 reales por cada legua.

Tambien se admiten encargos á precios convencionales.

Administracion en Segovia, casa de D. Aniceto Flores, calle de los Leones, num. 24. Sale de este punto á las tres de la mañana y llega á Sepúlveda á las diez de la misma; y de esta sale á la una de la tarde y llega á Segovia á las ocho de la noche.